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Noël, fête de l’écoute 
pp. 4-5

Chut… 
Il vient ! ©
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En cette période de l’année, les journées raccourcissent et les nuits s’étirent en longueur. Le temps venteux, pluvieux et 
la grisaille de l’automne risquent de nous plonger dans  une ambiance propice au repli sur soi. Dans les supermarchés, 
Noël est déjà en rayons. Il sera bientôt suspendu dans les rues de nos quartiers. Tout cela contribue à faire monter le 
stress et la fébrilité à l’approche des fêtes de fin d’année. Au risque de passer à côté du rendez-vous que Dieu prend avec 
l’humanité dans la nuit de la Nativité.

Nous le savons bien, les préparatifs d’un grand événement se font 
dans la joie de l’attente.

Il y a dans nos vies des heures particulièrement intenses, celles où 
nous attendons quelqu’un d’aimé. Nous avons tous une certaine 
expérience des préparatifs que suppose la venue d’un invité: at-
tente fébrile, préparation de la maison et du repas, préparation 
du cœur surtout. Il nous arrive parfois de recevoir des amis, d’or-
ganiser des fêtes, des retrouvailles avec des êtres chers qui vivent 
parfois loin de chez nous. D’autres fois, nous invitons des convives 
pour partager des moments conviviaux simplement autour d’une 
bonne table. Pour recevoir et accueillir chez soi, il faut évidem-
ment un minimum de préparatifs  : aménager l’espace de la ren-
contre en nettoyant à fond la maison, en choisissant le menu, le 
décor. En tout cas, nous faisons le maximum pour que tout soit 
prêt et bien avant l’arrivée des hôtes. Que la maison et nos cœurs 
soient fleuris !

Pour nous chrétiens, ce temps d’attente c’est l’Avent. Nous 
attendons quelqu’un, celui que Dieu a promis à son peuple. Si 
l’Avent est le temps de l’attente, il est aussi celui des veilleurs. 
Veillons et préparons sa venue. Comme nous y invite l’évangile 
de Marc de ce premier dimanche de l’Avent. Le veilleur, par sa 
vigilance et son attente, rend  déjà présent celui qu’il attend. 

Ce temps d’attente nous invite aussi à être à l’écoute.  Qui dit veille, 
dit oreille attentive. Écouter les bruits, les personnes autour de 
nous, car « ce monde dans lequel nous vivons, et que nous sommes 
appelés à aimer et à servir, même dans ses contradictions, exige 
de l’Église le renforcement des synergies dans tous les domaines 
de sa mission. C’est précisément le chemin de la Synodalité que 

Dieu attend de l’Église du troisième millénaire » (Pape François, 
17 octobre 2015).

Marie, femme icône de l’écoute.

La première à l’écoute sans faille, c’est la Sainte Vierge Marie. Pour 
elle tout commence par tendre l’oreille. Marie écoute la promesse 
faite par l’ange et elle enfante le Fils de Dieu. La parole ne peut 
nous transformer s’il n’y a pas l’écoute du cœur. La vraie écoute 
suppose une disponibilité de toute la personne. Marie est là toute 
disponible à l’envoyé de Dieu, assoiffée de la parole de Dieu qui lui 
est annoncée. Elle accepte de se laisser déranger,  surprendre, de 
devenir hors-la-loi, : fille enceinte hors mariage.

Écouter avec son cœur, c’est se laisser surprendre et dérouter. 
Pourrions-nous, nous aussi, rester à l’écoute et nous laisser 
surprendre par tout ce qui se passe dans le monde ? 

Marie est la mère de l’espérance qui enseigne la vertu de l’attente 
confiante, même quand tout semble privé de sens. Avec Marie, 
ouvrons nos cœurs pour accueillir l’espérance en celui qui vient : 
« l’Emmanuel »

Noël, l’Emmanuel, Dieu parmi nous 

Noël c’est la joie. Là où naît Dieu, naît l’espérance, là où naît Dieu, 
naît la paix.

Au cœur de la nuit, de nos nuits, Dieu nous donne tout de lui-
même en nous donnant son Fils, l’Unique, qui est toute sa joie. 
Noël,  c’est la surprise d’un Dieu petit enfant, d’un Dieu pauvre, 
d’un Dieu faible, d’un Dieu qui abandonne sa grandeur pour se 
faire proche de chacun de nous. 

EDITORIAL

Pour accueillir celui qui vient

©
Sh

ut
te

rs
to

ck
 - 

A
xe

l 
Bu

ec
ke

rt



NO  
16

0 
• 

DÉ
CE

M
BR

E 
20

23
 -

 JA
NV

IE
R 

20
24

3EDITORIAL

VISION+

Chaussée d’Helmet 245 - 1030 Bruxelles
Tél. 02 215 77 06 -  Fax 02 241 31 01

Opticien - Optométrie
Lentilles de contact

 

Jésus conçu par l’oreille de Marie . 
St. Ephrem de Nisibe1 (+373) et la conception de Jésus par 
l’oreille de Marie :

« Marie de Nazareth conçut le Seigneur par l’oreille, 
c’est-à-dire que la Parole de Dieu entra par l’oreille de 
Marie, pour être par elle conçue ».

L’idée est profonde, car en Orient, on ne nomme pas 
Jésus « le Verbe » mais plutôt « la Parole », et c’est 
donc encore l’écoute qui joue un rôle ici.

Abbé Paul Abou Naoum

1.  Appelé « la harpe du Saint-Esprit », c’est un grand théologien 
syriaque. Par ses poèmes théologiques simplifiés, il a rendu les 
grands dogmes accessibles et compréhensibles.
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Là où naît Dieu, naît la paix, et là où naît la paix : plus de guerre, 
plus de haine. Même si, de nos jours, les tensions et les violences 
continuent à ravager notre monde, la paix reste à désirer, à 
construire.

Pour que Noël soit un véritable Noël de Jésus et de la paix, 
regardons vers Bethléem et fixons notre regard sur le visage de 
l’Enfant qui va naître pour nous et, sur ce petit visage innocent, 
reconnaissons celui des enfants qui, dans toutes les régions du 
monde, aspirent à la paix.

Cette fête nous met dans l’espérance. Que Noël apporte aussi 
la paix véritable, que le Seigneur redonne l’espérance à tous 
ces peuples auxquels toute  perspective d’avenir semble faire 
défaut.

En cette année de synode où le Pape invite les conférences épis-
copales à chercher des moyens d’écouter les voix des frères et 
sœurs d’autres confessions sur les questions qui interpellent la 
foi  dans le monde d’aujourd’hui, n’ayons pas peur de répondre 
à cet appel et ouvrons déjà l’oreille aux propos de Laurence 
Flachon, pasteure protestante qui nous ouvre à d’autres frères 
chrétiens,  et à ceux de Mild Jawich, évêque maronite. 

Dans les joies et les peines, Marie nous montre son Fils et nous 
invite à la confiance. C’est Lui, Jésus, notre unique espérance et 
c’est autour de lui que se vivra notre unité.     

Sœur Odette Bahati
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Noël, 
 fête de l’écoute

44 COUP D’ŒIL SUR ...

Celui qui lit le récit de l’enfance de Jésus chez Matthieu (Mt 1-2) se trouve tout de suite devant une réalité éclatante : les héros 
principaux du récit (Joseph, Marie et Jésus) restent silencieux, tandis que tous les personnages autour d’eux parlent.

Par ce silence, Matthieu aura probablement un message à passer 
à son lecteur : si tu désires entrer vraiment dans le monde du récit 
évangélique, tu n’auras qu’à y entrer en silence et non pas agité 
comme Hérode et Jérusalem (2, 3). Si Jésus ne naît pas d’abord 
dans le cœur de ses adeptes, dans le silence des consciences, sa 
mise au monde sera incomplète. Il doit naître de deux « esprits » : 
l’Esprit saint et l’esprit de l’homme. 

Jésus ne naît pas dans une terre en friche ou contre la volonté de 
l’homme. Avant de relater la naissance de Jésus en tant que telle, 
dans Mt 1, 25, le récit de Matthieu raconte tout d’abord la façon 
dont il est né en Marie et en Joseph : Marie « se trouva enceinte 
par le fait de l’Esprit Saint » (1, 18) et Joseph accueille la parole de 
l’ange pendant qu’il était « en réflexion » (1, 20). Aucune maison 
mentionnée : c’est leur intériorité qui en tient lieu ; aucune ville 
mentionnée : c’est leur pensée qui en tient lieu.            

Jésus, l’engendré du silence et de l’écoute

Dans la généalogie inaugurale (Mt 1, 1-17), Jésus est né dans 
l’histoire de son peuple. Dans le récit suivant (Mt 1, 18-25), il est né 
dans la conscience de personnages silencieux, calmes, qui obéissent 
à l’Esprit de Dieu et entendent la parole de l’ange. S’ils hésitent, ce 
sera dans le calme, sans obstination ; et s’ils ont peur, leur peur ne 
fera que précéder leur obéissance. Marie est tombée enceinte sans 
bruit et Joseph obéit à la voix de sa justice en toute discrétion. 
« C’est l’obéissance de Marie qui ouvre la porte à Dieu. La parole de 
Dieu, son Esprit, crée en elle l’Enfant. Il le crée à travers la porte de 
son obéissance », dit le Cardinal Ratzinger.1  On attendait de Marie 
qu’elle parle, demande, se renseigne, se vante… Or la voilà épouse 
silencieuse et mère muette ! Elle est silencieuse, comme l’Esprit 
silencieux qui œuvre en elle, comme l’embryon qui se cache en 
son sein. Celui en qui travaille l’Esprit de Dieu sera libéré des désirs 
de ce monde et affranchi de ses caprices. Il n’est plus comme les 
autres. Si donc tu désires vivre un mystère au plus profond de ton 
esprit, il te suffira de te taire et de laisser ce mystère te travailler 

en silence, transformer ton comportement et tes gestes. L’Esprit 
n’agit pas dans le bruit, l’agitation ou la vantardise, ni « dans le 
vent et le tremblement de terre et le feu, mais dans la brise légère » 
(1 R 19, 11-12). Le levain ne fait lever la farine que dans l’ombre 
et la sérénité de la nuit. Dans l’évangile de Matthieu, Marie est la 
femme de l’ombre.   

Joseph, quant à lui, est cet homme qui voulait être comme les 
autres, un mari et un père comme les autres « fils de David » de la 
généalogie, qui engendrent des enfants de leurs femmes, mais une 
autre vocation s’offrit à lui. Quand il a voulu se retirer, il ne s’est pas 
figé dans ses doutes ni totalement effacé, mais il s’est mis à écouter 
la parole de l’ange et, en fin de compte, à obéir. En un mot, Joseph 
agit autrement. Il sait faire taire les pensées turbulentes et tendre 
l’oreille à une autre voix venant d’en haut. Il écoute dans le calme, 
en dormant. Le sommeil est parfois un temple où nous écoutons 
les chuchotements de Dieu. Joseph dort et se réveille autre. La vie 
est toujours ouverte à de nouvelles dimensions, à de nouveaux 
projets qui pourraient probablement contredire les projets déjà 
planifiés. Il suffit d’entendre et d’écouter. 

« Où est né le Christ ? » 

Cette question d’Hérode durera pour l’éternité. Elle retentit 
toujours à nos oreilles, au fil des générations. Il n’est pas fortuit que 
les deux premières questions dans Matthieu concernent le lieu où 
est né le Christ-Roi : « Où est celui qui fut enfanté, roi des Juifs ?... 
Où est né le Christ ? » (2, 2.4). Jusqu’à ce point du récit, le nom de 
« Jésus », ou l’un de ses titres (Christ, fils, Emmanuel), n’apparaît 
que rattaché au verbe « naître » ou à l’un de ses synonymes (1, 
1.16-18.21.23.25 ; 2, 1.2.4). Cela signifie que le Christ est censé 
naître en tout temps et en tout lieu, et pas seulement à Bethléem 
ni uniquement aux jours du roi Hérode. Même Bethléem, bien 
qu’importante, disparaît progressivement de la scène pour céder 
la place à « la maison » (Mt 2, 11). C’est là qu’on rencontre Jésus et 
qu’on se prosterne devant lui. 
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Avant et pendant la période de Noël, les gens cherchent géné-
ralement une étincelle spirituelle. Une énorme soif d’écouter la 
parole de Dieu s’éveille en eux. Cette saison voit se multiplier les 
homélies, les soirées spirituelles, les confessions… Ce qui suggère 
que les fidèles sont toujours pressés par cette question : « Où est 
né le Christ ? » Dans la conscience profonde des chrétiens, il y a 
la conviction que le Christ mourra en eux si en eux il ne naît pas 
continuellement. Voilà pourquoi on les voit avant la fête chercher 
comment le vivifier en eux, de peur que l’amertume ne les enva-
hisse en fêtant Noël loin de lui. Ils obéissent ainsi aux paroles de 
Jean Chrysostome : « Ce n’est pas le temps qui constitue la fête, 
c’est la pureté de la conscience ; fête n’est pas autre chose que 
joie ; la joie de l’intelligence, la joie de l’esprit réside uniquement 
dans la conscience des bonnes actions ; celui qui a une bonne 
conscience et une bonne vie peut toujours être en fête2».

Certains fidèles cherchent à se noyer dans le silence ou la solitude, 
sans prêter attention au bruit extérieur autour de Noël. Ils le font 
avec la conviction que la Parole de Dieu ne se vit que dans la dou-
ceur du silence. Là, dans les calmes profondeurs de leur cœur, ils 
se livrent à l’opération d’enfanter Jésus en eux. Ces « silencieux » 
suivent, à l’instar des Mages, « un autre chemin » (Mt 2, 12) pour 
arriver à Noël, autre que le chemin suivi par la masse. Le Christ est 
alors né dans chacune de leurs cellules : sur leur visage, dans leurs 
yeux, leurs gestes, leurs allées et venues, leurs éveils et leurs som-
meils, etc. Leur cœur s’avère être Bethléem, et leur sourire l’étoile 
de Noël. En ceux-ci, Jésus se prolonge à travers les siècles. 

Mgr Milad El Jawich, Montréal

À la découverte de la culture biblique

« L’icône au service 
de l’évangélisation ;                                                                                          

étude de l’icône de la Nativité »
Lundi 18 décembre à 15h00 et 20h15 

à l’église Ste-Suzanne.

Le rendez-vous ThéOdyssée

1.  Joseph RATZINGeR (BeNoîT XVI), L’eNfANce de Jésus (chAmps essAIs, 
1098), pARIs, fLAmmARIoN, 2013, p. 83.

 2. Jean Chrysostome, Homélies sur la Pentecôte, homélie I, 2.

La « Vulnérabilité : consentir à la vie ? »

Le 14 octobre dernier, la pastorale interdiocésaine de 
la santé a organisé à Erpent une journée de formation 
sur le thème : « Vulnérabilité : consentir à la vie ? », 
journée destinée aux Visiteurs de personnes malades, 
âgées, isolées ou handicapées. Sr Alice Géron et Claire 
Blanpain nous partagent quelques points qui ont 
marqué les participants.

Agnès Bressolette, psychologue clinicienne et 
psychanalyste, travaillant en soins palliatifs, a parlé de la 
vulnérabilité. La vulnérabilité ne serait-elle que fragilité à 
réparer, à combattre au nom d’une autonomie, d’une liberté 
ou d’une dignité à conquérir ou à préserver ? Que nous 
enseigne-t-elle au cœur de nos vies ? Dans ce chemin où elle 
nous entraîne et qui peut paraître redoutable, pourrait-elle 
être une brèche pour nous ouvrir  à autre chose ?

Partage

Suite à son apport théorique très interpellant, un partage 
en petits groupes a permis à chacun de dire ce qui l’avait 
touché ou interpellé.

Nous avons retenu d’abord que, comme nous sommes 
tous nés vulnérables, la vulnérabilité de l’autre entre en 
résonance avec la nôtre. C’est pourquoi nous préférons 
parfois ne pas voir, et rester dans le déni.

Ensuite, de bonnes attitudes face à la vulnérabilité : être 
empathique, se mettre émotionnellement à la place de 
l’autre, ou bien éprouver de la compassion, partager les 
souffrances de l’autre. 

Enfin, l’attitude la plus adéquate : la sollicitude, le fait de 
donner et de recevoir de l’autre. C’est l’art de tout donner 
en donnant à l’autre la possibilité de donner. C’est le versant 
actif de l’intérêt porté à une personne.

Comme visiteur de malades, face aux personnes 
vulnérables, il est important aussi de rester attentif à 
l’environnement, notamment aux soignants qui sont noyés 
par les procédures. Leur offrir une attention particulière 
peut les aider à garder leur humanité.

En finale, nous retenons particulièrement cette citation 
de St Augustin : « Un monde s’écroule mais un nouveau 
monde s’ouvre » qui peut nous aider à consentir à la vie.

Mon pote

En 2e partie, le témoignage de Claire Dierckx, jeune femme 
de 30 ans, atteinte d’une maladie dégénérative détectée 
alors qu’elle avait 18 ans, n’a laissé personne indifférent. 

Deux phrases ont marqué : « Il ne faut pas essayer de lutter 
contre la vie qu’on a mais essayer d’en faire quelque chose 
de bon » et « De toute manière, on le sait tous, pour arriver 
à la résurrection, il faut passer par la croix ».

Elle vit sa vie vraiment en l’offrant à Dieu et, comme elle dit, 
Jésus est devenu son « pote » et l’accompagne dans tous les 
moments.

Un temps de célébration a terminé la journée pour confier 
nos intentions au Seigneur et rendre grâce. 
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Annonciation. 
La Vierge Marie est penchée au bord 

De son cœur profond  
comme une fontaine

Et joint ses deux mains  
pour garder plus fort

Le ciel jaillissant dont elle est trop pleine.

La vierge Marie a fermé les yeux
Et voilé son cœur de ses deux paupières

Pour ne plus rien voir,  
pour entendre mieux

Un souffle qui fait trembler ses prières…

Un ange a parlé tout bas dans la chambre.
Toi seule, ô Marie, entends ce qu’il dit,

Toi seule dans l’ombre et le paradis.
Il a semé Dieu tout grand  

dans tes membres.

Il a fait tomber à la place en moi
La plus ignorée et la plus profonde

Un mot où palpite on ne sait quoi
Un mot dans mon sein  

pour le mettre au monde. 

Ah ! comment un mot sortira-t-il bien
De moi que voilà qui suis peu savante ?                                                                                         

Mais le Saint Esprit - je suis sa servante -                                                                                                                  
S’il veut qu’il me naisse y mettra du sien.

Il y a dans toi, Vierge, un petit Roi,
Ton petit enfant, un Dieu !  

Trois ensemble
Et nul ne s’en doute. Il y a dans moi

Un petit oiseau dont le duvet tremble.

Un oiseau secret qui bat, étourdi,
Dans le creux où j’ai l’âme la plus douce,
Et déjà j’entends son aile qui pousse…
Midi ! Le repas ! Rien n’est prêt…Midi !

La Poétesse Marie Noël. 
 Extraits du Rosaire des Joies. 

©
A

RC
A

BA
S



NO  
16

0 
• 

DÉ
CE

M
BR

E 
20

23
 -

 JA
NV

IE
R 

20
24

7ÉCHOS DE LA VIE 

Le témoignage d’une religieuse syrienne en poste parmi les Palestiniens raconte la guerre avec ses mots. Dans cette nuit  
du monde, violente et destructrice, comment s’écouter ? Où sont les signes de l’espérance du Seigneur qui vient ?

Le temps de l’Avent et de Noël 
dans les pays en guerre

Le 7 octobre 2023, une explosion étrange, 
une scène terrifiante.

Nous courons dehors pour trouver les 
élèves criant de peur et se dispersant 
dans toutes les directions. Pendant 
que je regarde autour de moi pour 
comprendre ce qui se passe, des élèves se 
précipitent à l’extérieur et entrent dans 
des tentes installées sur le terrain de jeu. Ils 
ressemblent à des lapins fuyant vers leurs 
terriers, à genoux, en larmes et tremblants ! 
Je m’approche d’eux, triste, et j’essaie de les 
réconforter en disant : « Soyez courageux, 
vous êtes forts ! » Puis, je leur dis que c’est 
peut-être une célébration pour l’un des 
Palestiniens importants, ou peut-être des 
feux d’artifice, car ce jour-là est la fête du 
patrimoine palestinien. Je reçois comme 
réponse de l’un d’entre eux : « Ne vois-
tu pas la fumée noire ? C’est la guerre ». 
Tous les élèves pleurent et veulent rentrer 
chez eux ; les parents arrivent de partout 
et emmènent leurs enfants rapidement 
et précipitamment. Sur les visages, des 
signes de préoccupation, de peur et de 
déception, tandis qu’une autre roquette 
passe au-dessus de nos têtes et explose au 
loin. L’école a été fermée pendant plusieurs 
jours, n’ouvrant que lorsque nous nous 
sentions en sécurité, sous la responsabilité 
de l’autorité palestinienne en Cisjordanie. 

Peur, attente, danger mais force et courage 
pour faire naître quelques sourires sur des 
visages innocents.

La peur nous envahit, et mes sœurs 
religieuses prient à tout moment et 
demandent la paix pour les deux peuples 
sans exception. Chaque fois que nos 
élèves reviennent à l’école, nous essayons 

de comprendre leur anxiété excessive, la 
négligence de leurs devoirs, leur distraction 
et leurs pleurs en entendant les bruits des 
roquettes lointaines. Nous vivons dans 
l’inconnu, fermant et ouvrant nos portes en 
fonction des circonstances, et augmentant 
les activités récréatives qui dissipent les 
énergies négatives et dessinent des sourires 
et de l’espoir sur les visages innocents. 
Dans une situation totalement anormale, 
voire dangereuse, le corps enseignant 
tente de recréer autant que possible une 
atmosphère normale.

Personnellement, je vis dans un état 
d’attente difficile et de grande fatigue. Je 
me demande jusqu’à quand ? L’attente 
me tue et annihile mes ambitions. Parfois, 
je souhaite qu’Israël envahisse toute la 
Palestine pour que nous sachions que 
nous sommes dans une situation nouvelle 
et définitive; parfois, je rêve que les deux 
peuples se rencontrent dans un dialogue 
constructif pour que les larmes des petits 
et des grands cessent de couler. Il n’y a 
aucune garantie pour le présent, et l’avenir 

est incertain. Le sort de tous est entre 
les mains des seigneurs de la guerre, des 
vendeurs d’armes et des slogans.

Le bruit incessant de la guerre

La peur, la colère, l’attente, le choc... et bien 
d’autres sentiments se mêlent en moi. Je 
me sens comme une bombe d’anxiété, 
incapable de supporter quoi que ce soit, et 
ma tête ne cesse de penser et de s’inquiéter. 
Qu’est-ce qui nous attend ? La mort est-elle 
proche ? En même temps, je veux être forte 
et courageuse devant mes collègues et mes 
jeunes élèves. La responsabilité demeure 
malgré les difficultés. Mes mains sont 
vides, je veux faire beaucoup mais je suis 
impuissante et découragée. La machine de 
guerre dévastatrice détruit la volonté, la vie 
et la créativité avec elle. Les éléments de la 
vie normale ne sont pas disponibles, mais 
nous devons continuer et défier la réalité 
sombre. Je prie, oui ! Est-ce suffisant ? Qui 
peut comprendre notre situation ? Qui 
peut nous délivrer de ce long cauchemar ?

Je suffoque, nous suffoquons tous. Nos 
nuits sont longues et inquiétantes ; le bruit 
de la guerre ne s’arrête jamais. Cependant, 
je souris devant les élèves et je leur raconte 
des histoires qui les élèvent au-dessus de 
leur monde difficile. Nous ne sommes 
pas en sécurité, mais nous apportons la 
sécurité. Nous ne sommes pas prêts à ce 
qui se passe, mais cela nous a été imposé ! 
Oui, nous sommes dans une grande prison 
dont les portes sont fermées et nous 
ne savons pas combien de temps nous 
resterons enchaînés. 

Sr. Lina Abou Naoum
Ex-Provinciale du Proche-Orient
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8 ÉCHOS DE LA VIE 

En prison, pas de crèche, pas de cadeaux, pas de repas festif 
partagé. L’ambiance familiale, douce, chaleureuse de la fête 
de Noël qui règne à l’extérieur semble presque indécente 
face à ce qui se vit entre ces murs et barbelés…et pourtant 
c’est peut-être là que l’on découvre sans décorum le vrai 
sens de « Noël ».

La prison est un monde clos où le détenu est enfermé entre 
quatre murs dans une cellule de neuf mètres carrés derrière une 
porte blindée fermée en permanence. Il y est seul ou avec un 
codétenu qu’il n’a pas choisi et qui peut lui pourrir la vie. Il attend 
sa libération provisoire, s’il est en détention préventive, ou sa 
libération conditionnelle, s’il est définitivement condamné. Cela 
peut durer des mois ou des années. Un temps infini à attendre, 
dans l’incertitude et l’angoisse, un hypothétique retour dans le 
monde. À un juge de paix qui s’impatientait de pouvoir enfin 
procéder au placement sous administration provisoire d’une 
détenue, un agent pénitentiaire asséna : « Ah ! Vous n’êtes pas au 
courant ! En prison, le temps s’arrête… » 

9 m2

Vanessa Cosnefroy a écrit un livre « 9m2 ». Elle y décrit ses quatre 
années de prison en France, où elle a séjourné dans dix centres 
pénitentiaires, pour trafic de chèques en bande organisée et réci-
dives au préjudice de banques. Elle écrit : « Dans la vie, pour éviter 
une agression, on change de trottoir. Pas en prison». La prison, 
c’est un monde inhumain qui avilit les détenus, ne les réinsère pas 
dans la société et qui, au contraire du but poursuivi d’empêcher la 
récidive, ne fait que l’encourager. Le détenu n’y bénéficie d’aucune 
thérapie, d’aucun soutien psychologique et n’y reçoit aucune for-
mation. Il a perdu son travail, souvent sa famille et ses amis. Nom-
breux sont ceux qui font ce qu’ils appellent « une fin de peine » 
et en sortent complètement démunis, sur le trottoir de la prison. 

Pourquoi m’as-tu abandonné ?

Que peut bien signifier « Noël » pour ces rebuts de la société ? À 
l’extérieur des murs de la prison, c’est le sapin, la crèche, la fête, 
une débauche de dépenses pour des cadeaux parfois inutiles et 

des repas pantagruéliques. Derrière les murs, c’est la solitude, la 
tristesse, la souffrance, le sentiment de rejet. Les détenus croyants 
et pratiquants sont très sensibles aux Psaumes, notamment au 
Psaume de David 21 (h. 22) : « Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi 
m’as-tu abandonné, sans souci de me sauver malgré les mots que 
je rugis ? Le jour j’appelle, pas de réponse, et la nuit, je n’obtiens 
que du silence ». 

Dieu ne les a pas oubliés !

Les aumôniers leur rappellent que ce fut précisément le cri de Jé-
sus sur la Croix: « Et vers la neuvième heure, Jésus s’écria d’une voix 
forte : ‘Eli, Eli, lama sabachthani ?’ c’est-à-dire : ‘Mon Dieu, mon 
Dieu, pourquoi m’as-tu abandonné?’ » (Matthieu 27, 46, et Marc 
15, 34). Et aux versets 22 à 25 du Psaume : « Tu m’as répondu  ! 
Et je proclame ton nom devant mes frères, je te loue en pleine 
assemblée. Vous qui le craignez, louez le Seigneur, glorifiez-le, vous 
tous, descendants de Jacob, vous tous, redoutez-le, descendants 
d’Israël. Car il n’a pas rejeté, il n’a pas réprouvé le malheureux dans 
sa misère ; il ne s’est pas voilé la face devant lui, mais il entend sa 
plainte ». Dieu ne les a pas oubliés, il écoute leurs plaintes. 

L’enfant, c’est…

Noël, c’est la naissance d’un petit enfant. Les prisonniers sont très 
proches des enfants. Pour le détenu, l’enfant, c’est celui qu’il a été, 
fragile, seul, abandonné et souvent maltraité. C’est celui dont il 
est séparé, qu’il ne voit plus ou qui pleure à la visite en le quittant. 
C’est une victime collatérale qui lui dit « Papa ! Je serai adulte 
quand tu sortiras ! » C’est aussi l’enfant abusé, parfois comme il l’a 
été lui-même , qui lui fait haïr les pédophiles et les massacrer au 
préau ou à la douche, au point qu’il faut les protéger. 

Renaître avec Jésus

Noël, c’est l’espoir d’une « re-naissance », d’une autre vie, d’un 
avenir meilleur. Après Noël, j’aurai mes permissions de sortie, mes 
congés pénitentiaires, ma libération conditionnelle. Je retrouverai 
ma femme et mes enfants et, qui sait, un travail pour les nourrir.  
Noël, ce sont des moments de nostalgie : les souvenirs de fêtes 
en famille, des messes de minuit, des chants qui font pleurer. Un 
détenu, condamné à 25 ans, depuis 11 ans en prison et qui s’y est 
converti, me disait textuellement : « Noël, c’est re-naître avec Jésus 
pour faire un travail sur soi-même, pour faire des découvertes, 
perdre ses préjugés. Aller de naissance en naissance. Être en colère 
et ensuite pardonner. Accoucher de Jésus. Donner naissance à 
Dieu. Donner naissance à l’Amour ». 

Cadeau

Quelle leçon ! Qui sommes-nous pour les juger, les condamner et 
les rejeter ? 

Il m’a chaleureusement conseillé de lire « Un chant de Noël » de 
Charles Dickens, paru en novembre 2010 dans la collection Folio 
Junior de Gallimard Jeunesse (154 pages). 

C’est son cadeau de Noël. 

Réginald de Béco, aumônier à la prison de Mons

Réginald de Béco est avocat au Barreau de Bruxelles depuis 1975, spécialiste 
en droit pénal et en droits de l’Homme. Membre actif de nombreuses 
commissions judiciaires et parajudiciaires, associations diverses, il est aussi 
professeur honoraire. Ses engagements publics et privés dans le domaine des 
prisons, de la toxicomanie, des migrants et au sein de l’Église sont considérables, 
et toujours portés par sa foi vive. Il est l’auteur de plusieurs livres dont « Pour 
une foi libre, Credo d’un laïc » paru en mai 2019 aux Editions Fidélité.
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ou revenir  
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9ÉCHOS DE LA VIE 

Riverains et/ou paroissiens de l’église de la Sainte-Famille à 
Helmet, vous vous êtes peut-être interrogés sur la présence 
de modules gris entourés d’une grille en voie de végétalisa-
tion, installés de part et d’autre des murs latéraux de l’église 
?  Non, ce n’est ni un pigeonnier, ni un radar (contrôle de 
vitesse), mais des citernes de récupération d’eau de pluie, 
raccordées aux descentes de la toiture de l’église.

RÉTROACTES
Fin 2018, les riverains du quartier d’Helmet et du square Riga et 
alentours sont conviés à une rencontre informelle dans le but 
de lancer des initiatives visant la transition écologique. De cette 
rencontre, plusieurs petits groupes citoyens se constituent sous le 
chapeau « Helmet en Transition » (Helmet en Transition - Helmet 
en transition (transitionhelmet.be), avec pour but de rendre 
le quartier convivial et respectueux de l’environnement et des 
ressources naturelles.  

Parmi ces groupes, le Groupe Nature s’est constitué pour inviter 
les riverains à adopter des fosses ou pieds d’arbres et à les végé-
taliser. Grâce à un premier appel à projet « Quartiers durables 
2019-2022 », un subside octroyé par Bruxelles Environnement a 
notamment permis de financer l’achat de plantes, de terreau et 
de clôtures destinés aux adoptants. Ainsi, quelques pieds autour 
de l’église ont été adoptés et végétalisés pour embellir les rues en 
plantant si possible des plantes indigènes attirant les insectes, 
créant ainsi de petits îlots de nature en ville. A ce jour, 53 fosses 
d’arbres ont été adoptées et végétalisées par les habitants.

Toutefois, vu les périodes de sécheresse répétitives, obligeant les 
adoptants à régulièrement arroser leurs fosses d’arbres avec l’eau 
du réseau, et les difficultés similaires rencontrées par la Commune, 
les membres du Groupe Nature ont réfléchi et proposé de 
récupérer l’eau de pluie dévalant sur l’immense toiture de l’église. 
Dans le cadre d’un deuxième appel à projet « Quartiers durables 
2022-2024 » de Bruxelles Environnement, nous avons introduit ce 
projet de récupération d’eau de pluie.

Ce projet novateur en Région bruxelloise a séduit les membres du 
jury chargé de sélectionner des projets citoyens, en insistant sur 
l’aspect expérimental, le fait d’être dans l’espace semi-public, en 
partenariat avec l’Établissement (ex Fabrique d’église) et visible 
par tous les usagers.  De plus, il constitue un point de départ au 
développement de ce système visant à économiser l’eau du réseau. 
Un subside nous a donc été alloué fin 2022 pour installer des 
citernes d’eau d’une capacité de 2 x 2.200 L, soit 4.400 L de part et 
d’autre des murs latéraux de l’église.

Parmi les devis demandés à 4 entrepreneurs, nous avons retenu 
l’offre de la Ferme Nos Pilifs, entreprise de travail adapté, pour les 
valeurs (solidarité et handicap) qu’elle défend et sa motivation 
pour ce projet, mais bien entendu aussi pour la qualité de l’offre 
et du suivi.  

Munis de l’accord de l’Établissement et de tous les documents 
nécessaires, nous avons introduit une demande de permis 
d’urbanisme auprès de la Commune de Schaerbeek. La Commission 
de concertation s’est réunie le 6 juillet et nous a octroyé le permis 
d’urbanisme.

PRÉSENT ET AVENIR
Depuis le 9 octobre, les citernes sont installées ; la pluie est déjà 
bien tombée et les citernes se remplissent ; les robinets disposent 
d’un cadenas à code pour éviter qu’une personne malintention-
née ne laisse s’écouler l’eau, richesse vitale. L’eau sera utilisée en 
priorité pour arroser les 10 fosses d’arbres adoptées situées à 
proximité de l’église, les fosses non adoptées et la végétation des 
deux immenses bacs en pierre de l’asbl Habitat Riga Solidaire et 
Inclusif. En fonction de la quantité d’eau récupérée, elle pourra 
aussi être utilisée pour d’autres usages : le Compost Riga, les bacs 
de plantes des commerçants du voisinage, l’entretien du parvis 
de l’église, etc.

Du point de vue technique, ce système de citerne modulable 
est pratique et demande peu d’entretien.  Ces citernes 
grillagées sont recouvertes de lierre et de jasmin étoilé dont 
la floraison s’étalant sur divers mois attirera les insectes 
butineurs, et la fructification du lierre attirera les oiseaux 
sédentaires. Un panneau explicatif/didactique doit encore être 
réalisé et installé.  L’entretien est assuré par les membres du 
Groupe Nature. L’inauguration de ces citernes est prévue au 
printemps.  Vous serez avertis.

Pour le Groupe Nature de Helmet en Transition, 
Élisabeth Fauville.

Récupération d’eau 
de pluie à Helmet*

(*) Je renvoie vers Laudato Si’ du Pape François et notamment au 
Premier Chapitre, II. La question de l’eau : https://www.vatican.va/

content/francesco/fr/encyclicals/documents/papa-francesco_20150524_
enciclica-laudato-si.html 
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10 ÇA SE PASSERA CHEZ NOUS

Priorité au dialogue

Je crois que l’œcuménisme est d’abord une rencontre de personne 
à personne sous le regard de Dieu. Une rencontre dont Dieu se 
réjouit parce qu’il est lui-même un Dieu qui est venu à la rencontre 
de l’être humain, un Dieu d’alliance. Et pour que la rencontre ait 
véritablement lieu, il faut écouter l’autre. Écouter, c’est aussi le 
premier commandement que Dieu nous donne à propos de 
sa Parole (Deutéronome 6, 4 « Écoute Israël, le Seigneur, notre 
Dieu, le seigneur est un »). Écouter, c’est le commandement qui 
nous « met en route », au sens propre, comme Abraham capable 
de quitter sa maison, son pays, et au sens figuré, parce que le 
déplacement intérieur, c’est aussi le début de la foi. Écouter, c’est 
recevoir la parole de l’A/autre  et se laisser travailler par elle. De là 
naît le dialogue véritable. 

Moi-même et l’autre

En rencontrant l’autre, je vais découvrir des sensibilités, des 
spécificités, et ces différences vont me permettre de réfléchir à 
ma propre identité, de mieux me connaître moi-même. Alors le 
dialogue devient aussi enseignement, transmission, témoignage. Il 
est un travail sur moi-même, pour pouvoir formuler ce à quoi je 
crois, comment je me situe par rapport à ma propre tradition ; il est 
un travail vis-à-vis de l’autre, à qui je dois dire cela clairement, d’une 
manière qui permette la continuation du dialogue et non la rupture.

Différences

Ce travail me permet de distinguer les différences essentielles des 
différences accessoires, les différences séparatrices de celles qui ne 
le sont pas. Nous sommes tous victimes de notre méconnaissance 
d’une Église sœur. Souvent nous croyons savoir, mais en progressant 
dans la connaissance réelle d’une autre Église, à travers la rencontre 
de personnes qui en font partie, nous nous rendons compte de la 
cohérence et de la profondeur de positions que l’on peut ne pas 
partager mais qu’on n’a pas le droit de dénigrer.

Actions communes

Le dialogue œcuménique nous aide donc à ne pas tomber dans 
l’indifférence vis-à-vis des autres Églises ou dans le repli identitaire. 
Aujourd’hui, rares sont les sujets qui ne touchent qu’une seule 
Église et la société est en attente, je crois, de paroles fortes et 
d’actions communes en faveur d’un traitement juste et digne 
des personnes qui vivent un exode à cause des guerres et de la 
violence qui sévit dans leur pays ou des changements climatiques 

qui rendent les terres improductives ; pour celles aussi qui sont 
victimes de la pauvreté ou de discriminations diverses.

Fraternité

Dans le dialogue, nous acceptons de nous remettre en question 
et devenons attentifs aux dilemmes et difficultés que traversent 
les autres Églises. Il nous faut assumer nos divergences tout en 
maintenant une réelle fraternité. C’est de cette manière que 
nous parviendrons à « porter les fardeaux les uns des autres » 
(Galates 6,2).

En travaillant ensemble nous restons également conscients de la 
distance qui sépare nos formulations, aussi profondes et sincères 
dans la foi soient-elles, de Dieu. Nous évitons ainsi de vouloir 
mettre la main sur Dieu, comme si nous détenions Sa vérité de 
manière définitive et absolue. A travers le dialogue œcuménique, 
je crois que nous avons la possibilité de mettre en pratique cette 
belle et parfois difficile parole de Jésus-Christ : « C’est à l’amour 
qu’ils auront les uns pour les autres que vous reconnaîtrez mes 
disciples » (Jean 13, 35).

Laurence Flachon, pasteure.

Voilà 19 ans que je suis arrivée en Belgique et que j’exerce en tant que pasteure de l’Église protestante Unie de Belgique 
dans ma paroisse du centre-ville : la chapelle royale, place du Musée. Le dialogue entre les Églises chrétiennes a toujours 
été une priorité dans mon ministère.
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Semaine de prière  
pour l’Unité des chrétiens

Au Kerkebeek 
Lundi 15 janvier  
à 15h00 et 20h15 à l’église 
Ste-Suzanne :
À la découverte de la 
culture biblique
Les Églises orien-
tales ; témoignage ou 

disparition ?

Vendredi 19 janvier à 20h00 à l’église Ste-Suzanne (chapelle) :
Veillée de prière dans l’esprit de Taizé

Jeudi 25 janvier à 19h00 à la Cathédrale des Saints Michel et 
Gudule. Veillée organisée par le Comité Interec-
clésial de Bruxelles
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1111ÇA S’EST PASSÉ TRÈS LOIN DE CHEZ VOUS 

Solidarité pendant l’Avent

Aujourd’hui, le nombre de personnes sans 
abri a bondi de près de 20% à Bruxelles. Les 
mesures prises pour endiguer la crise du lo-
gement restent insuffisantes, sans stratégie 
globale et sans moyens structurels ; de plus, 
les personnes ne sont pas au cœur des dis-
positifs et font bien souvent face à de nom-
breux stéréotypes, considérées comme res-
ponsables de leur situation.                              

Cette année, la campagne d’ Action Vivre 
Ensemble invite à aller vers celles et ceux 
qui sont sans toit. Elle soutient des pro-
jets de lutte contre la pauvreté de 110 
associations, dont beaucoup agissent 
directement ou indirectement contre le 
mal-logement et/ou la précarité alimen-
taire. Et, au-delà de la campagne, Action 
Vivre Ensemble poursuit son travail de 

conscientisation et de sensibilisation 
pour réclamer un véritable changement de 
société. 

L’Unité pastorale a choisi de soutenir les 
associations «  Alliance de Miséricorde », 
qui veut apporter une réponse au manque 
d’humanité dans l’accueil des réfugiés et 
migrants, et « Lazare Belgique ASBL », qui 
a pour objectif de créer et d’animer des co-
locations solidaires entre jeunes chrétiens 

célibataires (25 à 35 ans) et des personnes 
SDF.

Concrètement 

Collecte : le week-end des 16 et 17 
décembre (3e dimanche de l’Avent). 
Toutes les associations soutenues 
sont des lieux où chaque personne 
en situation de pauvreté retrouve les 
conditions d’une vie digne.

Un don peut aussi être versé sur le 
compte  BE91 7327 7777 7676 d’ Action 
Vivre Ensemble - Communication : 7139  
pour les plus démunis (attestation fiscale 
pour tout don de 40 € min. par an).

*Pour en savoir plus : Action Vivre ensemble 
- campagne de l’Avent 2023 : www. avent. 
vivre - ensemble. be et la page Facebook de 
Vivre ensemble.

Amis de Vincent, Clochers du Kerkebeek, Collectif pour l’Ukraine, Fasokamba, Jeunes Antananarivo, Les Bijoux de Chantal, 
Les Doigts de Fée de Fabienne, Ozanam, Solidarité Sud Kivu, Solidarité Togo, 1 2 3 Hopelovelifeforpeace, …

le dimanche 3 décembre 2023 dès 14h00 en l’église de la Ste-Famille
 (CH. D’HELMET À SCHAERBEEK)

Potage, Vin chaud sur place.
Et toujours chants et danses pour la Paix de Noël.

N’oubliez pas les paniers déposés pour les Amis de Vincent et Ozanam ! Ils attendent vos dons  
sous forme de « petites douceurs de Noël » : ( biscuits, café, choco, confitures, friandises, thé ) pour les familles soutenues  

aussi durant les fêtes dans nos quartiers. En coopération avec l’UP Kerkebeek.

ÉCOLIERS DU MONDE  

vous invite  

à son traditionnel
MARCHÉ DE NOËL  

SOLIDAIRE
artisanat du monde en compagnie d’associations humanitaires partenaires :

Collectes en paroisse : 16 et 17 décembre 2023

Soutenez 110 projets de lutte contre la pauvreté

BE91 7327 7777 7676

avent.vivre-ensemble.be
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Merci 

Home
sweet home ? 

UN DROIT, PAS UN LUXE !

Solidarité pour les banques alimentaires du Kerkebeek 
Vous êtes invités à apporter lors des célébrations 

• Week-end 2 - 3  décembre - 1er dimanche de l’Avent : savon de toilette en brique. 
• Week-end 9 - 10 décembre - 2e dimanche de l’Avent : miel. 
• Week-end 16 - 17 décembre - 3e dimanche de l’Avent : fruits secs.
• Week-end 23 - 24 décembre - 4e dimanche de l’Avent et messe des Familles :   friandises de Noël : biscuits - 

truffes -  chocolats - cake ...
Si vous désirez faire un versement à la banque alimentaire Ozanam (ND) ou  
Amis de Vincent (SZ), vous trouverez les n° de compte en p. 15 de ce Kerkebeek, dans la rubrique Solidarité. 

Home sweet home ? Un droit, pas un luxe !

Le week-end des 2 et 3 décembre marque le début du temps de l’Avent. Un temps 
qui invite à préparer le chemin du Seigneur, et annonce la venue de Jésus qui naîtra 
sous les traits d’un enfant dans une étable, sans toit et avec ses parents et les bergers 
comme seuls témoins. Un temps privilégié pour prier, dénoncer et agir pour une 
société plus solidaire avec les personnes en situation de pauvreté.
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12 ÇA SE PASSE CHEZ NOUS

Catéchèse des enfants  
et des jeunes

Dimanche 21 janvier  
de 16h30 à 17h30 

Prière musicale 
à l’église  
St-Vincent

CONTACT ET INFORMATIONS : 

Pour les enfants qui sont  
en 3e ou 4e primaire : 

Sœur Odette Bahati – GSM :  0465 97 16 15 – Courriel : 
compagnons@kerkebeek.be

Pour les enfants et les jeunes  
à partir de la 5e primaire:

Valérie Coton – GSM : 0497 460 260 – Courriel : 
disciples.kerkebeek@gmail.com 

Samedi  2 décembre
Église Notre-Dame
à 16h45 : partage biblique ouvert à tous.
à 17h30 :  Messe pour les familles des Compagnons, 

des Disciples et des Apôtres.

Dimanche 3 décembre
Église de la Sainte-Famille
à 17h15 : partage biblique ouvert à tous.
à 18h00 :  Messe pour les familles des Compagnons,  

des Disciples et des Apôtres.

Samedi 16 décembre à 14h00
Église Notre-Dame
Rencontre de catéchèse pour le groupe des Compagnons.

Mercredi 20 décembre de 18h00 à 19h30
Église Ste-Suzanne
Répétition pour la Messe en Famille du 24 décembre.

Samedi 23 décembre de 10h00 à 11h30
Église Ste-Suzanne
Répétition pour la Messe en Famille du 24 décembre.

Samedi 13 janvier
Église Notre-Dame
à 16h45 : partage biblique ouvert à tous.
à 17h30 :  Messe pour les familles des Compagnons  

et des Disciples.
Après la célébration, soirée cinéma pour les Disciples 
(jusqu’ à 21h30)

Dimanche 14 janvier
Église de la Sainte-Famille
à 17h15 : partage biblique ouvert à tous. 
à 18h00 :  Messe pour les familles des Compagnons  

et des Disciples.

Samedi 20 janvier
Activité en famille pour les Compagnons.
Activité théâtre pour les Apôtres 
de 14h00 à 17h30 à l’église Ste-Suzanne. 

La parole partagée :  
une célébration à deux entrées
Tous les 3es dimanches du mois, rencontrer et 
célébrer le Seigneur d ‘une nouvelle manière. 

Prochains rendez-vous :  
Dimanches 17 décembre et 21 janvier,  

à 11h00 à l’église Ste-Suzanne

L’affaire Jésus-Christ.
Mardi  30 janvier à 20h15  

à l’église Ste-Suzanne. 

Les rendez-vous ThéOdyssée 

Les Écoles d’oraison
Des sessions pour apprendre à prier

Rappel !
Dans le cadre du temps de l’Avent, l’Unité pastorale 
propose une formation à l’oraison,  
la prière silencieuse : les mardis 28 novembre,  
5 décembre, 12 décembre et 19 décembre  
de 20h15 à 21h45 à l’église Notre-Dame.

Pour plus de détails voir le journal Kerkebeek 159.

Sacrement de réconciliation 
pendant l’Avent

Mardi 19 décembre : Église de la Ste-Famille  
(Espace Ker’Elie) de 10h30 à 12h00. 

Mercredi 20 décembre : Église Notre-Dame  
après la messe de 09h00. 

Vendredi 22 décembre : Église Ste-Suzanne  
après la messe de 09h00.

Si vous ne pouvez pas vous  libérer pendant les plages 
horaires proposées, nous vous invitons à prendre rendez-
vous avec l’un des prêtres du Kerkebeek.
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ÇA SE PASSE CHEZ NOUS 1313

Horaire des célébrations de Noël  
et du temps de Noël

SAMEDI 23 DÉCEMBRE 

17H30 - ÉGLISE NOTRE-DAME
Célébration du 4e dimanche de l’Avent -  

messe unique en Unité pastorale.

DIMANCHE 24 DÉCEMBRE

18h00  -  Église Ste-Suzanne
Messe de Noël avec animation pour les Familles. 

Les familles sont invitées à apporter pour les enfants démunis de nos 
quartiers des douceurs de Noël : biscuits - truffes – chocolats - cake …

18h00  -   Église Saint-Vincent
Messe de Noël

24h00 - Église Ste-Suzanne
Messe de Minuit, suivie du verre de l’amitié. Accueil dès 23h50. 

LUNDI 25 DÉCEMBRE : MESSES DE NOËL

10h00 - Église de la Ste-Famille
11h30 - Église Notre-Dame

SAMEDI 30 ET DIMANCHE 31 DÉCEMBRE

Célébrations aux heures habituelles

LUNDI 1er JANVIER

11h00 - Église Notre-Dame
Messe de l’An Neuf en Unité pastorale

Fête liturgique de Sainte Marie, mère de Dieu et, dans l’Église, 
journée de prière pour la paix. Nous confierons l’année nouvelle 

au Seigneur et à la Vierge Marie.

DIMANCHE 7 JANVIER :  JOURNÉE DE L’AFRIQUE

18h00 - Église de la Ste-Famille
Célébration selon le rite congolais

Célébrer Noël  
avec les familles
Bienvenue aux célébrations  
de Noël. 

Dimanche 24 décembre
À 18h00 à l’église Ste-Suzanne  avec 
une animation spéciale pour les 
familles.
Vous êtes invités à apporter pour 
les enfants démunis de nos quar-
tiers des douceurs de Noël : biscuits 
- truffes - chocolats - cake …

A noter déjà ! 

Réveillon de Noël  
«autrement» !
Dimanche 24 décembre 
Dès 19h30 dans la salle sous l’église 
Ste-Suzanne.
Venez partager  un repas de Noël 
simple et festif.
Formule auberge espagnole : 
chacun apporte un élément du 
repas à partager avec d’autres.
Bienvenue à toutes et tous. 
Toutes les infos suivront sur les 
feuillets liturgiques du temps 
de l’Avent, lors des assemblées 
dominicales et au fond des églises.

Centenaire  
de l’Institution  
Thérésienne
Jjeudi 11 janvier 2024 à 18h30

À l’occasion du centenaire de 
l’Institution Thérésienne le 
Centre  Alameda et l’institution 
Thérésienne vous invitent à 
l’eucharistie là l’église Ste-Suzanne.
Elle sera présidée par Mgr Luc 
Terlinden, archevêque de Malines-
Bruxelles.
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Kerkebeek est une publication de l’Unité Pastorale du 
Kerkebeek, réunissant cinq paroisses du diocèse catholique de 
Malines-Bruxelles. Il est adressé à toute personne intéressée. 
Tirage  : 1200 exemplaires. Si la publication est envoyée 
gratuitement, elle a cependant un coût, estimé à 15€(18 € pour 
l’envoi postal). Ce sont vos dons qui nous permettent de la 
diffuser largement. Merci de verser votre contribution libre sur 
le compte IBAN BE10 0014 3970 3504 code BIC  : GEBABEBB 
de AOP asbl section Kerkebeek, 30 av. des glycines, 1030 Bxl. 
Secrétariat de rédaction  : Marie-Françoise Dispa. Impression: 
DaddyKate - Contribution photographique: Francisc Dobrescu, 
Laure-Anne Remacle, Marc Vanden Linden et Bénédicte De 
Villenfagne. Protection de la Vie Privée  : Vos coordonnées ont 
été communiquées à l’Unité Pastorale du Kerkebeek lors des 
contacts que vous avez eus avec l’une des Paroisses de l’Unité. 
Ces données sont uniquement utilisées dans le cadre de l’envoi 
des publications de l’Unité Pastorale du Kerkebeek. Vous avez 
un droit d’accès et de modification de ces données. Si vous ne 
souhaitez plus recevoir nos publications, veuillez en informer le 
secrétariat du Kerkebeek au 02 215 87 57. Ed. resp.: abbé Salomon 
Odeka, 30 avenue des Glycines, 1030 Bruxelles.

ÉCHOS DES CLOCHERS

HORAIRE DES MESSES PENDANT L’ANNÉE PASTORALE

Messes  Ste Suzanne Ste Famille Notre-Dame St Vincent Ste Elisabeth

Samedi	 	 		 17h30 (F)

Dimanche	 11h	(F)	 18h	(F)	 •	 •		 •
	 •	 •	 9u30	(NL)		 •	 9u15	(NL)	

Lundi	 •	 •	 •	 •	 •
Mardi	 •	 12h30	 •	 •	 •
Mercredi	 •	 •		 9h00	 •	 •	
Jeudi	 •	 •	 •	 •	 •
Vendredi	 	9h00		 •	 •	 •	 •	

Au cours des dernières semaines, 
nous avons célébré les funérailles de :

M. Francesco DISPENZA (1930-2023)
M. Gilbert VERELST (1928-2023)
Mme Marie Blanche LUCIEN (1940-
2023)
M. Antonino TABBONE (1936-2023)

Carnet familial  
de Saint-Vincent

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré les funérailles de :

Mme Francine RIHOUX (1943-2023)

Carnet familial  
de Notre-Dame

Au cours des dernières semaines,  
nous avons célébré les funérailles de :

M. Georges LEROY (1933-2023)
Mme Renée LAURENT (1927-2023)

et le baptême de :
Garance VAN CALOEN, née le 23/12/2022

Nous célébrerons le 17 décembre les 
baptêmes de:

Lucas COSTA INGLESE, né le 14/11/2018
et de  
Wesley Nuytor Djidoula Roland  
D’HAEMER, né le 11/07/2023 

Carnet familial  
de Sainte-Suzanne

toutes les 2 semaines

RespoNsABLes des choRALes du KeRKeBeeK

ÉGLISE NOTRE-DAME Cécile Zune cecile.thiryzune@gmail.com  04 72 76 11 60
ÉGLISE STE-FAMILLE Godelive Ralet godelive.kadiambu@gmail.com  04 96 60 88 61
ÉGLISE STE-SUZANNE  Christiane Hupperts chrhupperts@gmail.com 04 84 29 67 75 

Hedwig Lamberts hedwig.lamberts@gmail.com  04 86 36 80 98

Ça s’est passé chez nous !

Dans le cadre de Viva cinéma (voir K 159) , la commune 

organise cette année  ses 4 soirées cinéma dans des lieux 

insolites . Une centaine de spectateurs étaient présents à 

Ste-Suzanne le 7 novembre dernier. A l’entrée de l’église, 

le public était accueilli par les jeunes d’Amos (AMO 

schaerbeekoise).

Le film «Doubt» est un très beau film américain de 2008 

au sujet d’une directrice d’une école catholique du Bronx, 

religieuse aux méthodes de disciplines sévères, qui accuse 

de pédophilie un prêtre populaire. L’actrice, Meryl Streep, 

clairvoyante,  joue son rôle de façon spectaculaire.  

La thématique  est douloureuse pour tous… et encore 

d’actualité ; notre communauté y est sensible. 

Une telle initiative correspond à nos orientations pastorales  

fondées sur l’ouverture et les partenariats. La commune a 

remercié chaleureusement l’UP pour ce partenariat réussi . 
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Secrétariat de l’Unité pastorale 

Le secrétariat est à votre disposition pour 
toutes informations concernant les cinq 
paroisses tous les matins du lundi au vendredi 
de 09h00 à 12h30 et le jeudi de 09h00 à 14h00.
30, avenue des Glycines, 1030 Schaerbeek
tél 02 215 87 57 – fax 02 245 02 87 
courriel :  upkerkebeek@gmail.com 
site :  www.kerkebeek.be 
compte bancaire de l’unité pastorale : 
IBAN BE10 0014 3970 3504
code BIC : GEBABEBB

A votre service

Pour les jeunes
De 11 à 18 ans :  Valérie Coton  0497 460 260

disciples.kerkebeek@gmail.com 
Pour les couples et familles
Sr Odette Bahati 04 65 97 16 15 
 bahatijoseph@hotmail.com
Église St-Vincent 
Pour toutes demandes, appeler  
M. Honoré Kangah (intendant) :  0467 64 49 55
Ker’Elie 
Lieu d’accueil, d’écoute et de rencontre
Église de la Ste-Famille
Mardi de 11h30 à 12h30 suivi de l’eucharistie

Adresses des églises

Eglise Notre-Dame
 156, av. Henri Conscience - 1140 Brux.
Eglise Ste-Famille
 143, av. Huart Hamoir - 1030 Brux.
Eglise Ste-Suzanne
 50, av. Latinis - 1030 Brux.
Eglise St-Vincent
 1, Place St-Vincent - 1140 Brux.
Eglise Ste-Elisabeth
  1, rue de Cortenbach - 1130 Brux.

Location de salles 

Ste Suzanne
Compagnie des Rêveurs. 
Jérôme Dubois : 04 85 20 93 83 
location@lacompagniedesreveurs.be
Notre-Dame
Secrétariat de l’unité pastorale. tél 02 215 87 57
Du lundi au vendredi de 9h00 à 12h30

Sacrements et prière

Préparation au baptême des tout-petits  (0-6 ans) 
Sœur Odette Bahati 0465 97 16 15   
 bahatijoseph@hotmail.com
Préparation au baptême, à la confirmation,  
à la 1ère communion, à la profession de foi
Jusqu’à 9 ans   
Sœur Odette Bahati 0465 97 16 15   
 compagnons@kerkebeek.be
A partir de 10 ans 
  Valérie Coton  0497 460 260

disciples.kerkebeek@gmail.com 
Adultes Monique Lecloux  02 241 67 76
Pastorale du mariage
Abbé Paul Abou Naoum 0471 91 35 41
  paul_abou_naoum@yahoo.com
Visites de malades - onction des malades: 
Coordination : Adolf Fabregas 0488 13 82 70
 adolf.fabregas@tinet.cat
Funérailles
adressez-vous d’abord à l’entreprise des pompes 
funèbres qui nous communiquera vos coordon-
nées, et nous reprendrons contact avec vous.
Communauté du Pain Partagé 
www.painpartagé.be.cx
Célébration et rencontre (1 X par mois, cf agenda) 
Catherine Cornil  04 95 67 77 16
Prière dans l’esprit de Taizé
Une fois par mois le vendredi 
à 20h à Ste Suzanne (voir agenda) 
Groupe de prière charismatique « Fiat »
Chaque mardi de 18h15 à 19h15
À la cure St-Vincent, 1 place St-Vincent,  
1140 Evere
Contact et information : Sr Michelle Collignon 
0472 676 332 (entre 17h00 et 20h00) 
Adoration du Saint Sacrement
Chaque mercredi  à Notre Dame de 09h30 à 10h 
Chaque vendredi  à Ste Suzanne de 9h30 à 10h30  
  (sauf vacances scolaires) 
Chapelet
Notre Dame   mercredi à 8h40
Sacrement de réconciliation
Pour vivre ce sacrement, contactez un des prêtres 
de l’Unité Pastorale

Solidarité 

Projet Jeunes Antananarivo (Madagascar)
Secrétariat de l’unité pastorale  02 215 87 57
Compte 000-1545839-47 d’AMIE asbl, Ericastraat 
9 - 2440 Geel, avec la mention «Projet 506 Jeunes 
Antananarivo». 
IBAN BE56 0003 2569 6088
code BIC BPOTBEB1
Les dons de 40 EUR et plus sont déductibles.
Projet Kivu-Ste Famille (Bukavu, RDC)
Infos : Religieuses de la Sainte Famille d’Helmet
Téléphone: 02 216 63 36 -  
GSM (sr Rose): 0484 45 81 93
e-mail: sfecogen@yahoo.fr
l’Asbl Kontinenten 
Compte: IBAN: BE66 7380 3734 7143
BIC: KREDBEBB
Kontinenten Vzw 
Adresse: Potterierei 72,  8000 Brugge. 
En communication: nom, prénom, adresse com-
plète (donateur) + projet.*
Merci de bien préciser le projet : « Kivu Ste-Fa-
mille »
Conférence Notre-Dame & Saint-Vincent - 
Centre Ozanam
Saint-Vincent de Paul  : 7, rue J.B. Desmeth, 1140 
Infos Nelly Uyttersprot   0473 36 40 15
 Martine Banckaert  0477 31 51 50
Distribution de colis alimentaires
 mardi  de 9h00 à 13h00
Vestiaire Mercredi    10h00 – 14h00
 Vendredi    10h00 – 12h30
IBAN BE78 000 462 417 386. 
Compte avec déduction fiscale - avec la mention :
« conférence notre-dame/saint vincent svp 255 »
BE02 3100 3593 3940 
Amis de Vincent - Banque alimentaire
Mardi de 8h00 à 10h30, 600 chaussée de Haecht 
Infos :   France Wheeler  0495 46 77 94  
 Brigitte Hovine 02 242 65 97
Numéro de compte: BE 57 8538 4885 7035
ou (avec déduction fiscale - mention: pour les 
Amis de Vincent - pour un montant de min 40 €): 
BE02-3100 3593 3940
Vestiaire Sainte-Suzanne
tous les mardis de 14h00 à 16h00 à l’église Sainte-
Suzanne, dans la pièce au-dessus de l’entrée. 
Infos  Anne Le Lièvre :  0473 59 43 37

Unité Pastorale du Kerkebeek – pastorale francophone
L’Unité Pastorale du Kerkebeek, qui porte le nom du petit ruisseau alimentant le Moeraske, réunit 5 paroisses : Sainte-Suzanne et la Sainte-Famille (Schaerbeek), 

Notre-Dame et Saint-Vincent (Evere) et Sainte-Elisabeth (Haren). Elle a été instituée par Mgr Josef De Kesel durant l’été 2003.

Les responsables et les permanents de l’Unité pastorale (UP) 

  L’équipe responsable de l’UP 

Abbé Paul Abou Naoum  0471 91 35 41 
 paul_abou_naoum@yahoo.com
Sr Odette Bahati 0465 97 16 15  
 bahatijoseph@hotmail.com
Abbé Salomon Odeka 0496 11 98 00 
 sody.odk@gmail.com
Juani Romera 0478 54 27 45
 juani.romera@skynet.be
Florence Verbrûgghen 0473 97 69 14 
 flo_verbrugghen@hotmail.com

  

  Les prêtres au service de l’UP 

Abbé Ivan Colsoul 0474 211 985 
                                  ivan.colsoul@gmail.com

P. Roger Marchal, ofm 0497 49 58 61 
vicaire dominical -  rmarchalofm@gmail.com 

  Les permanents au service de l’UP 

Valérie Coton  0497 460 260
Responsable des jeunes 
  disciples.kerkebeek@gmail.com 
Philippe Dassy   phil.dassy@skynet.be 

président du Bureau économique
Vincent Spronck 0478 63 06 56
Responsable de l’Équipe pastorale d’Unité
 vincent@spronck.com

Equipe pastorale d’unité (EPU): 
Paul Abou Naoum, Bruno Amisi, Sr Odette Bahati 
Christiane Hupperts, Vinciane Meert,  
Salomon Odeka, Michel Ralet, Juani Romera, 
Anne Scheurs, Vincent Spronck,  
Benoît Van den Bossche, Florence Verbrûgghen.

Nederlandstalige pastoraal 

Tony Frison, 02 705 28 06 
 tony.frison@skynet.be

Église catholique arménienne  
(St-Vincent) 
Fady Matossian  0486 98 02 36 
 eglisearmenienne.be@gmail.com
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Rue St-Vincentiusstraat 16
1140 Evere
Fax 02 245 74 60

Bijhuis/Succursale:
Oude Haachtsesteenweg 58
1831 Diegem

✆  02 216 02 06
www.funerariumvanbellingen.be

ma 28 nov 20h15-21h45 Notre-Dame École d’Oraison - formation à la prière silencieuse.
me 29 nov 20h15 Ste-Suzanne ThéOdyssée - L'affaire Jésus-Christ.

2/3 déc 1er week-end de l’Avent B
sa 2 déc 16h45 Notre-Dame Partage biblique ouvert à tous.

17h30 Célébration avec la participation des familles des Compagnons, des Disciples et des Apôtres.
di 3 déc 14h00 Ste-Famille Marché de Noël solidaire.

17h15 Partage biblique ouvert à tous.
18h00 Célébration avec la participation des familles des Compagnons, des Disciples et des Apôtres.

ma 5 déc 20h15-21h45 Notre-Dame École d’Oraison - formation à la prière silencieuse.
di 10 déc 10h00 - 10h30 Ste-Suzanne Messe pour les familles avec des tout-petits .
ma 12 déc 20h15-21h45 Notre-Dame École d’Oraison - formation à la prière silencieuse.
ve 15 déc 20h00 Ste-Suzanne Veillée de prière dans  l'esprit de Taizé.
sa 16 déc 14h00-17h00 Notre-Dame Rencontre de catéchèse pour le groupe des Compagnons 1ère et 2e années.
di 17 déc  11h00 Ste-Suzanne ThéOdyssée - La Parole partagée - Célébration à deux entrées.

Célébration de baptêmes lors de la célébration dominicale.
lu 18 déc 15h00 Ste-Suzanne À la découverte de la culture biblique -  

«L'icône au service de l'évangélisation ; étude de l'icône de la Nativité».20h15 Ste-Suzanne
ma 19 déc 10h30-12h00 Ste-Famille Possibilité de recevoir le sacrement de réconciliation.

20h15-21h45 Notre-Dame École d’Oraison - formation à la prière silencieuse.
me 20 déc Notre-Dame Possibilité de recevoir le sacrement de réconciliation après la messe de 09h00.

18h00 - 19h30 Ste-Suzanne Répétition des enfants en vue de la messe des Familles du 24 décembre.
ve 22 déc Ste-Suzanne Possibilité de recevoir le sacrement de réconciliation après la messe de 09h00.
sa 23 déc 10h00-11h30 Ste-Suzanne Répétition des enfants en vue de la Messe des Familles du 24 décembre.

10h00 Répétition des chants en vue de la Messe des Familles du 24 décembre.
17h30 Notre-Dame Messe unique en Unité pastorale - célébration du 4e dimanche de l'Avent

di 24 déc 18h00 Ste-Suzanne Célébration de Noël - animation pour les familles.
St-Vincent Célébration de Noël.

24h00 Ste-Suzanne Messe de Minuit suivie du verre de l'amitié.
lu 25 déc 10h00 Ste-Famille Messe de Noël.

11h30 Notre-Dame Messe de Noël.
sa 30 déc 17h30 Notre-Dame Célébration dominicale.
di 31 déc  11h00 Ste-Suzanne Célébration dominicale.

18h00 Ste-Famille Célébration dominicale.
lu 1er janv 11h00 Notre-Dame Messe de l'An en Unité pastorale.
di 7 janv 18h00 Ste-Famille Journée de l'Afrique - célébration en rite congolais.
Je 11 janv 18h30 Ste-Suzanne Eucharistie à l’occasion du centenaire de l’institution Thérésienne
sa 13 janv 16h45 Notre-Dame Partage biblique ouvert à tous.

17h30 Célébration avec la participation des familles des Compagnons, des Disciples et des Apôtres.
Après la célébration soirée cinéma pour les Disicples jusqu'à 21h30.

di 14 janv 09h30-17h00 Ste-Suzanne Première rencontre de formation pour la préparation au sacrement du mariage
11h00 Ste-Suzanne Messe télévisée présidée par le nouvel Archevêque Mgr Luc Terlinden
17h15 Ste-Famille Partage biblique ouvert à tous.
18h00 Célébration avec la participation des familles des Compagnons, des Disciples et des Apôtres.

lu 15 janv 15h00 Ste-Suzanne
  À la découverte de la culture biblique - «Les Églises orientales : témoignage ou disparition?».

20h15 Ste-Suzanne
ve 19 janv 20h00 Ste-Suzanne Veillée de prière dans  l'esprit de Taizé.
sa 20 janv Activité en famille pour le Groupe des Compagnons.

14h00-17h30 Ste-Suzanne Activité Théâtre pour les Apôtres.
di 21 janv  11h00 Ste-Suzanne ThéOdyssée - La Parole partagée - Célébration à deux entrées.

16h30 St - Vincent Prière musicale.
ma 30 janv 20h15 Ste-Suzanne ThéOdyssée - L'affaire Jésus-Christ.

}

}


